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Don Raúl Casares G. Cantón fue uno de los liderazgos más importantes 
de Yucatán en las últimas décadas, siendo factor imprescindible 
para el desarrollo político, económico, y social del Estado gracias 

a la profunda inteligencia y gran diplomacia que lo caracterizaba. Pocos 
yucatecos se han enamorado de ésta tierra como lo hizo él, y muchos 
menos le han dado tanto como él lo hizo.

Don Raúl Casares fue un empresario excepcional desde temprana edad, lo 
que le permitió presidir la Cámara Nacional de Comercio de Mérida en 1971 
cuando tenía solo treinta y un años, convirtiéndose en el presidente más 
joven de la historia de la cámara. A lo largo de su vida encabezó proyectos 
empresariales en distintas industrias como la maderera, la de distribución 
alimentaria, y la turística, consolidando importantes marcas como Kekén, 
y conocidos negocios cómo el Hotel Misión Mérida del Parque.

Las aportaciones que Don Raúl hizo a la promoción de la cultura en el 
Estado sin duda serán apreciadas por generaciones. Formó parte del 

ES UN HASTA LUEGO
LA REVISTA PENINSULAR

EDITORIAL 
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grupo de empresarios que impulsó la creación de la 
Orquesta Sinfónica de Yucatán, y posteriormente se 
convirtió en presidente del Patronato de la Orquesta 
Sinfónica de Yucatán #FIGAROSY. También presidió 
la fundación Fernando Castro Pacheco, creada para 
exponer y mantener las obras del difunto artista 
yucateco que da nombre a la fundación.

Probablemente la aportación cultural más importante 
de Don Raúl fue su esfuerzo para impulsar la 
enciclopedia alfabética publicada en 1998 titulada 
“Yucatán en el tiempo”. Ésta obra de seis tomos, 
editada por Juan Duch Colell (Su entrañable amigo), 
Michel Antochiw, Fernando Espejo, y Silvio Zavala 
Vallado, ilustra la historia y el presente de nuestra 
región peninsular, convirtiéndose en un referente 
para quien pretenda adentrarse en la materia.

De igual forma, fue parte del consejo fundador de 
la ahora Universidad Anáhuac Mayab, la cual le 
otorgó en el año 2012 un doctorado Honoris Causa 
en Ciencias Económicas. El mismo año encabezó una 
campaña de concientización denominada “Actúa X 
Yucatán” encaminada a promover el voto ciudadano 
en la elecciones de ese entonces.

No puedo decir menos que extrañaré las múltiples 
comidas y tertulias que acompañaba a mi padre 
con su amigo Raúl y luego, a la muerte de mi padre 
el honor de ser invitado muchas veces y en donde 
me compartió un poco de la mucha sapiencia de la 

que gozaba; extrañaré escuchar la poesía que tanto 
declamaba en cada ocasión que nos sentábamos 
a departir tanto en el comedor de La Revista (que 
siempre ha sido su casa), como en el Muelle 8, o en el 
comedor de su casa.

Tampoco puedo pasar por alto que Don Raúl influyo 
en gran medida a mi formación, junto con otros 
personajes yucatecos, así como del altiplano. Era 
imposible conocerlo y no aspirar a ser cómo él, no 
por su éxito económico, sino por su inteligencia, su 
decoro, su porte, su sencillez, su determinación… En 
fin, por lo que valía como ser humano; porque aún 
hubiese sido despojado de toda pertenencia material, 
lo que él traía dentro lo hacía más valioso que muchos 
de nosotros.

Don Raúl será extrañado por muchos de nosotros, 
pero su recuerdo prevalecerá a través de los 
esfuerzos que hizo en vida, lo cual representa una 
alegría pues la huella que dejó su trabajo no será 
borrada pronto. El me enseñó que había que defender 
la aldea propia aunque las flechas no hayan salido 
de mi arco, hoy intentaré seguir sus enseñanzas.  
Externamos nuestras más sinceras condolencias 
a su esposa Doña Ileana, y a sus hijos Ileana, Raúl, 
Mauricio, Esteban y Alejandra.

A Don Raúl le diría que no es un adiós, es un hasta 
luego. Y por todo, Gracias.
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- Atentado contra secretario de 
   Seguridad Ciudadana de CDMX
- Nuevos descubrimientos en Caso Iguala
- Nota Corta
Por Baltasar Barbolla

CDMX.- En la Ciudad de México 
habíamos resentido la severa 
escalada de violencia que ha 
aquejado al país en el último año, 
pero en el aumento de delitos como 
robo y secuestro, nada como el 
atentado que vimos la madrugada 
del viernes. – planteó el editorialista, 
dando inicio a una nueva plática 
semanal, aún por videollamada para 
prevenir contagios – En pleno Paseo 
de la Reforma sicarios balearon con 
armas de alto calibre el vehículo 
del funcionario encargado de la 
seguridad de ésta ciudad, quien logró 
sobrevivir, aunque lamentablemente 
no fue el mismo caso para sus dos 
escoltas quienes fueron abatidos en 
el enfrentamiento, así como para una 
transeúnte que recibió un disparo.

- Así es, Omar García Harfuch, 
secretario de Seguridad Ciudadana de 
la capital, recibió tres tiros luego de 
que un vehículo interceptara el suyo y 
otros dos abrieran fuego en su contra; 
una emboscada. –señaló la reportera 
– Al parecer, el plan de los agresores 
era acribillar el vehículo y luego 
incendiarlo, pero gracias al blindaje 
de la camioneta del funcionario, el 
esfuerzo de sus escoltas, y la pronta 
respuesta de la policía, García pudo 
salir vivo.

- Horas después del atentado, Omar 
García compartió en sus redes 
sociales que quién orquestó el 
ataque fue el Cartel Jalisco Nueva 

Generación (CJNG), lo cual sabía 
por amenazas que había recibido 
días antes, y por lo que utilizaba un 
vehículo con blindaje pesado. Esto se 
corroboró con la captura de al menos 
veinte implicados del atentado, 
quienes fueron relacionados con 
distintos grupos delictivos, lo que es 
congruente con el modus operandi del 
CJNG que consiste en hacer alianzas 
para operar. – explicó el político – 
Además, se capturó a José Armando 
“El Vaca”, quien fue señalado como 

autor intelectual de lo ocurrido, y es 
un conocido operador del CJNG.

- Creo que vale la pena mencionar 
el gran esfuerzo realizado por las 
autoridades para encontrar a los 
implicados, quienes huyeron de 
los hechos apenas cometieron el 
atentado. – reconoció la abogada – 
Se requirió el trabajo coordinado de 
distintos agentes para revisar las 
cámaras de la ciudad y rastrear a 
éstos criminales; incluso se dieron 

Omar García Harfuch, 
secretario de Seguridad Ciudadana de CDMX. 

CONT   CTO
CON LA POLÍTICA NACIONAL

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L
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persecuciones en automóviles, 
como sucedió con los dos individuos 
detenidos en el Estado de México 
luego que fueran interceptados tras 
intentar huir de unas patrullas, y se 
descubrieran armas de grueso calibre 
en su maletera.

- El recuento del equipo asegurado 
tras lo ocurrido nos da una un pequeño 
vistazo al poder que tiene el CJNG. – 
aseguró el analista – Se aseguraron 
trece vehículos, un lanzagranadas, 
treinta y cuatro armas largas, ocho 
armas cortas, cinco fusiles Barret 
calibre cincuenta, treinta y nueve 
chalecos antibalas, cincuenta y un 
bombas molotov, noventa y seis 
cargadores, ochocientos cinco 
cartuchos, y cuatrocientos quince 
casquillos percutidos.

- Ahora que hablamos de reconocer 
esfuerzos, no podemos dejar a un 
lado a los fallecidos escoltas del 
secretario, quienes siendo solamente 
dos pudieron aguantar el ataque 
ejecutado con todo el armamento 
que menciona nuestro amigo 
analista. Tanto Rafael O. y Édgar G., 
de cuarenta y un y cuarenta y siete 
años respectivamente, dieron su 
vida valientemente para evitar que 
los sicarios cumplieran su objetivo. –
señaló el consultor

- Desgraciadamente, es más difícil 
encontrarle sentido a la muerte de 
Gabriela Gómez, pues murió por una 
bala perdida. La joven de veintiséis 
años se encontraba en un vehículo 
con su esposo, su cuñada, y su 
hermana (quien fue herida en la mano 
también por el atentado), mientras se 
dirigían a vender tlacoyos al Metro 
Auditorio; la familia es de escasos 
recursos y reside en Estado de México, 
pero diario viajan a la capital para 
vender sus alimentos. – hizo saber la 
empresaria – Entiendo que pedirán 
una compensación al gobierno.

- Debido a la magnitud del atentado, 
temía que hubieran más víctimas, 
pero creo que influyó que sucedió a 
las seis y media de la mañana, cuando 
el tránsito aún empezaba a avivarse. 
También debo admitir que me 
sorprendí gratamente al enterarme 
que el secretario había sobrevivido; 
después de todo, estamos hablando 
de un tiroteo donde se dispararon 
más de cuatrocientas balas. – opinó 
el político – Afortunadamente 
se encuentra estable, ha sido 

intervenido en quirófano un par de 
ocasiones por las heridas que recibió 
en el hombro, la rodilla, y la clavícula, 
pero se encuentra fuera de peligro.
- Al menos por ahora. – aclaró la 
reportera –Hace un par de días 
empezó a circular un video en el 
que se observaba a una persona 
encapuchada, presuntamente del 
CJNG, diciendo que “no quitarían 
en dedo del renglón” respecto a la 
intención de ejecutar a Omar García.

- Ésta animosidad contra el secretario 
no es coincidencia; a lo largo de 
su carrera estuvo involucrado en 
importantes operativos enfocados 
a combatir el narcotráfico. Aún 
más, existen reportes que el CJNG 
empezó a tener presencia en la CDMX 
desde el año 2017,pero fue hasta la 
actual gestión de Omar García en la 
secretaría de Seguridad Ciudadana 
que se reconoció el narcotráfico en la 
capital como un problema real, y se 
comenzaron a hacer operativos para 
erradicarlo. – expuso el editorialista 
– El Cártel Jalisco Nueva Generación 
quiere apoderarse de la capital, y 
Omar García es un obstáculo para su 
objetivo.

- Esto que mencionas, amigo 
editorialista, me recuerda a lo 
ocurrido hace un par de semanas 
cuando un grupo armado asesinó 
al juez federal Uriel Villegas y a su 
esposa. Él también había enfocado 
gran parte de su carrera a combatir 

el narcotráfico, y también había 
efectuado acciones contra el CJNG 
recientemente. Es evidente que la 
estrategia de seguridad del gobierno 
federal ha sido un fracaso, pues 
estamos en tiempos en que tanto 
quienes imparten la justicia en el 
país, como quienes la procuran, 
ven comprometido el ejercicio de 
sus funciones y el cumplimiento de 
sus obligaciones al ser potenciales 
objetivos del narcotráfico, y no existir 
garantía para su seguridad.

- Coincido con Baltasar, y me 
sorprende que inclusive ahora el 
presidente se rehúse a reconsiderar 
su estrategia. – reprochó el escritor 
- ¿Qué tanto tendrá que escalar la 
situación para que se dé cuenta 
que es necesario hacer las cosas 
diferentes? El “abrazos, no balazos” 
es inútil cuando el de enfrente no 
pretende dejar de disparar.

- Por el contrario, el atentado es una 
muestra de que se están haciendo 
bien las cosas. – sostuvo el analista 
– Gracias a la estrategia se están 
afectando intereses del narcotráfico, 
y por eso llevaron a cabo un acto de 
tal magnitud. Aún más, cuando el 
presidente dijo que no cambiaría la 
estrategia, lo hizo para referirse a 
que no entablaría una guerra contra 
el narcotráfico ni buscaría tratos 
con ellos, sino que el rumbo seguiría 
como se había planteado sin dejarse 
intimidar.

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL

Fusiles de grueso calibre figuran entre las armas utilizadas 
en el atentado contra García Harfuch, secretario de 

Seguridad Ciudadana de la CDMX.
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- Tampoco podemos dejar de lado que 
el gobierno sí ha realizado acciones en 
respuesta al atentado. – intervino el 
consultor - La Unidad de Inteligencia 
Financiera bloqueó las cuentas de 
más de cien personas involucradas 
en el atentado, conectando así un 
ataque directo al crimen organizado.

- No se puede decir que la estrategia 
de seguridad está funcionando y que 
se están haciendo bien las cosas 
cuando los indicadores de violencia 
e incidencia delictiva están más 
altos que nunca; además, quienes 
velan por la justica en nuestro país 
están siendo asesinados. – rebatió 
el editorialista – Lo que sí aplaudo 
es la acción de congelar cuentas a 
los implicados, pues es congruente 
con cómo se ha manejado la actual 
administración federal: evitando 
respuestas armadas y ejerciendo 
rigurosidad fiscal; sin embargo, falta 
ver que si se logrará aterrizar en la 
desarticulación de grupos criminales, 
pues si solamente fue un acto de 
retribución se corre el riesgo que 
haya una respuesta aún más violenta 
por parte del crimen organizado.

- Habrá que ver cómo se siguen 
desarrollando las investigaciones 
sobre lo ocurrido, las cuáles 
seguramente nos permitirán ver 
realmente el poder que tiene el 
CJNG en la capital. De entrada, se 
sospecha que controlan todo el 
Sistema Penitenciario Local y que 
están presentes en algunos sectores 
policiales, lo que explicaría cómo 
supieron los sicarios la ruta que 
habría de seguir Omar García el día 
del atentado. – propuso la reportera
- Creo que hablo, sino por todos, por 
la mayoría cuando afirmo que nadie 
quiere una nueva guerra contra el 
narcotráfico, pero eso no significa 
que esperemos que el gobierno se 
quede con los brazos cruzados. 
– expresó la abogada, y concluyó 
– Necesitamos ver una respuesta 
adecuada a la amenaza que se 
presenta, porque si no el mensaje 
que la actual administración envía a 
los mexicanos y al mundo es claro: En 
México el narcotráfico puede más que 
el gobierno.
 

.  .  .

 - Después de meses de investigación, 
el fiscal General de la República, 
Alejandro Gertz Manero, pudo 
confirmar que la “verdad histórica” 

presentada por Jesús Murillo Karam 
en la administración anterior sobre 
la desaparición de los cuarenta y 
tres normalistas es una farsa; el 
exprocurador Murillo Karam sostuvo 
hace cinco años que el grupo delictivo 
Guerreros Unidos confundió a los 
normalistas con un grupo enemigo 
denominado “Los Rojos”, y por 
esto los privaron de la libertad, los 
incineraron, y sus cenizas fueron 
arrojadas al Rio San Juan. – expuso la 
reportera-.

- Creo que lo más importante no es 
que el noble esfuerzo de hacer que 
prevalezca la verdad sobre la mentira, 
sino el compromiso demostrado 
para combatir la impunidad al 
emitir cuarenta y seis órdenes de 
aprehensión contra autoridades de 
Guerrero por desaparición forzada 
y delincuencia organizada. – señaló 
el consultor – Así como la orden de 
aprehensión por delitos de alteración 
y ocultamiento de pruebas en contra 
de Tomás Zerón De Lucio, quien fue 
titular de la Agencia de Investigación 
Criminal, y ahora se encuentra 
prófugo de la justicia en el extranjero 
con ficha roja en la INTERPOL.

- Para que se pudieran dar éstas 
acciones fue importante la detención 
de José Ángel Casarrubias Salgado,  
“El Mochomo”, quien es presunto 
líder de Guerreros Unidos y estuvo 

involucrado directamente en la 
desaparición de los normalistas. – 
mencionó el analista –Se imaginarán 
la sorpresa de muchos al enterarnos 
que, a menos de una semana de su 
detención, un juez federal ordenó su 
liberación por considerar que hubo 
fallas en el proceso, demostrando 
una explícita actitud de corrupción 
que fue corroborada por nuestro 
presidente al reprobarla en su 
conferencia matutina de hace un par 
de días. Sin embargo, las autoridades 
federales actuaron con velocidad 
para detener a Casarrubias Salgado 
por otros delitos sin relación a la 
desaparición de los normalistas 
apenas fue liberado de prisión.

- Seguramente el ejecutivo federal se 
aferrará a éste tema, pues es una de 
las contadas victorias que ha tenido 
en los últimos dos años. Debido a la 
relevancia y sensibilidad del tema, el 
gobierno tiene una oportunidad para 
aumentar sus niveles de popularidad, 
siempre y cuando procure la 
transparencia durante lo que resta 
de la investigación y los procesos 
judiciales. – reflexionó el editorialista 
y concluyó – Por mientras, es un 
acierto mantener como vocero a 
una persona con el profesionalismo 
que representa Alejandro Gertz 
Manero, pues dota de seriedad y 
profesionalismo el manejo mediático 
del tema.

Gabriela Gómez, la joven de veintiséis 
años que murió por una bala perdida.
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CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL

.  .  .
 
Platicamos sobre la reanudación 
extraordinaria de actividades en 
las cámaras legislativas federales 
encaminadas a aprobar adecuaciones 
al marco jurídico mexicano, 
contempladas en el nuevo Tratado 
de Libre Comercio México, Estados 
Unidos, Canadá (T-MEC) que entró en 
vigor el primero de julio. Comentamos 
particularmente el “relevo” que hubo 
entre el senador del PRI por el Estado 
de Yucatán, Jorge Carlos Ramírez 
Marín, y su suplente, el conocido 
empresario Jorge Alberto Habib 
Abimerhi.

- Cuando el senador Ramírez Marín 
anunció que pediría licencia, algunas 
voces sugirieron que se trataba de 
una maniobra para enfocarse de 
lleno a aspiraciones electorales 
previo al proceso del próximo año; 
sin embargo, el legislador no tardó 
en aclarar que la licencia únicamente 
sería por el periodo extraordinario 
dispuesto éste veintinueve y treinta 
de junio, y que lo hacía por el 
compromiso que hizo en campaña al 
sector empresarial yucateco sobre 
ceder el puesto a su suplente cuando 
hubiera un tema que ameritara la 
intervención de un perfil como el de 
Habib Abimerhi.

- Considerando que se está 
discutiendo el devenir económico 
del país, la participación de Jorge 

Alberto Habib es de suma relevancia 
pues aporta a la mesa nacional las 
necesidades del sector empresarial 
yucateco, y quién mejor sino alguien 
que las vive de primera mano. – 
comentó la empresaria – El señor 
es director general de Air Temp, 
un importante consorcio yucateco 
que exporta a todo el mundo, y 
fabrica sistemas de enfriamiento y 
autopartes; además, a lo largo de 
su carrera ha presidido institutos 
y órganos empresariales como el 
Consejo Empresarial Mexicano de 
Comercio Exterior en Yucatán.

- Yo pude escuchar la intervención de 
Jorge Habib en el Senado, y todo lo 
que mencionan se hizo notar en sus 
palabras. – dijo el político – Señaló 
que los empresarios yucatecos llevan 
creciendo en la industria por encima 
de la media nacional, a pesar de no 
contar con beneficios logísticos, 
geográficos, o tarifarios, con los que 
sí cuentan otros Estados del país; 
por esto que pidió que se apueste 
por el sector industrial yucateco, y 
no únicamente por el gastronómico y 
turístico.

- También pude escuchar su 
intervención, y me llamó la atención 
su postura sobre otorgar créditos a 

empresas. – admitió el editorialista 
– Dijo que no estaba mal dar apoyos 
directos a la población, pero sí era 
incorrecto negárselos a quienes 
aportan al país creando empleos y 
enalteciendo el nombre de México 
a nivel internacional; sin duda es 
una postura valiosa, compartida por 
muchos mexicanos.

- Si bien, parecía que la decisión 
del ahora senador con licencia, 
tenía como finalidad avocarse 
completamente al próximo proceso 
electoral, situación que lo expondría 
antes de tiempo a golpes políticos, 
terminó convirtiéndose en una 
oportunidad para que Ramírez Marín 
reafirmara su liderazgo ante los 
yucatecos al cumplir con su palabra 
respecto a lo prometido en campaña. 
– concluyó la empresaria, no sin 
antes aclarar – Ojo, esto no significa 
que el senador no tenga intenciones 
en el siguiente proceso, sino que 
supo capitalizar a su favor una 
situación que le pudo afectar de no 
haber sido aclarada oportunamente; 
si se “destapaba” ahora sería el único 
aspirante confirmado, convirtiéndose 
en el único objetivo de ataques de 
quienes también tengan aspiraciones, 
desgastando así su imagen previo a 
la contienda.

El fiscal General de la 
República, Alejandro Gertz 

Manero.

Jorge Carlos Ramírez Marín dejó su escaño en el Senado a su 
suplente, el empresario, Jorge Alberto Habib Abimerhi.
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Por Genoveva Castro Manzanilla

Yucatán saca esa nobleza de hermandad. 
Así, la participación decidida de esos 
grupos y personas por brindar ayuda 
con el máximo número, de sus recursos 
y posibilidades, también han generado 
mayores mecanismos de organización 
espontánea con excelentes logros a favor 
de los beneficiarios. No se puede dejar 
afuera a empresas que han puesto de 
los suyo, a sectores religiosos. Nuestras 
autoridades estatales y municipales, 
piensan los agentes de los palacios que 
miran con grado ese acompañamiento 
de la sociedad civil. Una mancuerna que 
se vuelve la línea directa de las buenas 
relaciones en momentos de sacar la casta, 
aún, en esos operativos con los riesgos 
propios de lo que se transita. Apreciable las 
sinceras participaciones de legisladores y 
funcionarios gubernamentales que se han 
unido a ese contexto que nos caracteriza 
en esta zona del país con gente trabajadora 
y fraterna. Hoy, ofrecen, con hechos ese 
sello permanente de nuestra historia. En 
igual sentido, también, en varias ocasiones, 
el presidente municipal de Mérida, Renán 
Alberto Barrera Concha, lo ha reconocido 
públicamente.

En la esfera nacional los cumplidores y 
plurales agentes de los palacios les dieron 
seguimiento a las obvias expresiones del 
segundo año, en que Andrés Manuel López 
Obrador lograra una histórica victoria para 
ascender a la Presidencia de la República. 
Las reacciones a favor y en contra están 
en acción defendiendo las camisetas 
respectivas. No se puede dejar de apuntar la 
cifra histórica de millones de votos y amplio 
porcentaje que les sacó a sus oponentes. La 
esperanza de un verdadero cambio fue el 
detonante para las cifras finales. Además, 
un supuesto gobierno de izquierda cambia 
la figura internacional para nuestro país. 
Se logró un  grupo que selló el pacto entre 
otro tanto de figuras políticas provenientes 
de diversos escuadrones. Se necesitaban 
votos para ganar y, se lograron. Aún se 
vive esa efervescencia en buen número de 
seguidores.

Hay un tema comentado en este espacio por 
los agentes de los palacios, que está a la 
vista, quizá, como urgente por recomponer; 
y, es, precisamente, el de la seguridad. 
El Secretario de Seguridad y Protección 
Ciudadana, es uno de los colaboradores de 
las más amplias confianzas del mandatario 
mexicano; Alfonso Durazo Montaño 
sin lugar a dudas. Llegó a Senador de la 
República por su estado de Sonora, ya el 
próximo día 11 del presente mes cumplirá 
66 años, quien como hemos repasado es 
un excelente elemento con experiencia 
institucional y partidaria pasando por el 

LINEA DIRECTALÍNEA DIRECTA 

En estos días se ve satisfactoriamente la solidaridad de varios grupos 
organizados de la sociedad civil y personas que de manera individual 
están apoyando a sectores afectados por cuestiones climatológicas y la 

pandemia mundial. Sobre todo, en el sur de Mérida y comunidades rurales de la 
entidad. Cuando, se vislumbra, mucho pesar, por las secuelas de la inactividad 
que tuvieron y siguen tendiendo sectores empresariales, culturales, educativos, 
religiosos, turísticos, editoriales, productores, en fin, una larga cadena más de 
indicadores y forjadoras de economía con fuentes de empleos. La cronología 
de las autoridades correspondientes, para reanudar actividades con todos 
los procedimientos necesarios van en camino cuidando, como se observa, 
principalmente, la salud de los ciudadanos, como afirmara, incluso, en su 
momento el titular del Poder Ejecutivo, Mauricio Vila Dosal.

El gobernador, Mauricio Vila Dosal se ha mantenido activo supervisando y 
llevando la ayuda necesaria para los yucatecos que más lo necesitan.

De la solidaridad de la 
sociedad yucateca 
a las estrategias de los 
políticos rumbo al 2021
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PRI, PAN, PRD y ahora con MORENA. Incluso ex colaborador 
de primer nivel con el entonces presidente, Vicente Fox 
Quesada. Sin embargo, se sigue señalando, según trasciende, 
en círculos de buen calado nacional en lo político, que, podría 
serle más útil al jefe del Ejecutivo Federal, en otra área, como 
la Secretaría del Bienestar o como asesor político desde donde 
podría diseñar estrategias más efectivas ante las necesidades 
de López Obrador. Dicen, que, cuesta aprender, pero, en estos 
momentos y ante la falta de resultados más contundentes, no 
se vería nada mal, un movimiento para encargar las funciones 
de seguridad a algún elemento que agrupe los conocimientos 
y larga experiencia para tal terreno. Repetimos, Durazo 
Montaño, hasta podría estar siendo desaprovechado en otra 
posición más acorde a su perfil y limpia trayectoria de siempre. 
Pero, esto, es parte de la charla semanal de los agentes de los 
palacios desde la pauta del sitio virtual.

Dos políticos de nacimiento priista también fueron punto de 
referencia para analizar. Don Jorge Carlos Ramírez Marín, 
con ese movimiento de tablero, que dejó conjeturas, con el 
tema de su licencia. Dio su versión, anunció su regreso. Sin 
embargo, más allá de lo oficial, se puede extender algunas 
hipótesis, como las que se van manejando. Desde luego, que 
logró la atención de los medios, abonando a su cuenta para 
simpatías o críticas por ello, según la óptica en que la miren 
los interesados en estos temas y desde luego, en la libertad 
ciudadana de expresarse. Algunos recordaron versión anterior 
de experimentado senador de la República, cuando señalara 
que sí le interesa el tema de las elecciones y el segmento 
partidista, pero de ello se encargaría a partir del próximo 
diciembre. Es muy hábil y pues con toda propiedad y libertad 
de su partido, está en su juego. Las aspiraciones, más que 
conocidas. Interesante, la invitación a darle seguimiento. 
El otro priista de corazón, muy fuerte en la época del ex 
dos veces gobernador de Yucatán, Víctor Manuel Cervera 
Pacheco, se trata de José Luis Peniche Patrón, quien sirvió 
a los mandatarios Ivonne Araceli Pacheco Ortega y Rolando 
Rodrigo Zapata Bello; ante su reciente relevo en el ISSSTE, 
llama más la atención la molestia, que dicen anda expresando 
su hermano Noé, pues no lo dejan como él asegura, ser de 
la primera línea de manejo político de Don Andrés Manuel. A 
menos que, en breve, le den otra institución a su cargo a José 
Luis, de quien se dice, no tiene mucha necesidad, pues ha 
sabido acumular bienes, ranchos e inversiones, en su paso por 
el conglomerado oficial. Veremos.

Ningún favor le está haciendo al delegado federal, Joaquín 
Díaz Mena, al estarlo acusando de ir en contra de los intereses 
del apoyo que se ha solicitado al gobierno federal. Ha sido 
señalado por autoridades y pobladores de comunidades del 
interior del estado, como el aplicador de una campaña para, 
supuestamente firmar documentos en donde el resultado 
sería dificultar los apoyos nacionales. Como si fueran, estos 
hechos, en contra de los esfuerzos del gobernador del 
estado, Mauricio Vila Dosal. Es muy complejo, lo que se va 
externando. Sin embargo, ya se va averiguando lo cierto o no 
de esas voces que acusaron a Don Joaquín. Agregaron, que a 
quienes accedieron a firmar, se les ofrecieron apoyos directos 
de la federación vía del ex panista, dos veces candidato a 
gobernador. Habrá, que abundar en el tema, para conocer, 
por cual lado reposa la expresión de la verdad. Mientras, los 
agentes de los palacios, estarán pendientes, únicamente 
platicando el hecho, que, incluso, ha sido publicado en varios 
medios de comunicación. Al concluir, algunos se atreven a 
decir, que el acercamiento al proceso electivo del 2021, está 
poniendo nerviosos a muchos políticos. Normal, normal, 
concluyeron el ameno y siempre cordial encuentro semanal.

El secretario de Seguridad y Protección Ciudadana, Alfonso 
Durazo Montaño es uno de los colaboradores de las más 
amplias confianzas del presidente López Obrador.
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1928 a través de la vía democrática y pacífica por medio del sufragio y la celebración 
de elecciones bajo el nombre del Partido Nacional Revolucionario (PNR), esté se 
logró perpetuar en el poder por casi 71 años consecutivos (de 1929 a 2000) mediante 
el establecimiento de una red de patrocinios y acciones populistas.

Con la llegada del PRI al poder el sistema político-electoral del país comenzó a 
funcionar como un régimen totalitario y unipartidista en el cual un solo partido 
concentraba el control sobre la gran mayoría de las instituciones de gobierno 
e impartición de justicia y en el que se volvió costumbre el que los políticos que 
competían por cargos públicos de todos los niveles en el país por el PRI siempre 
ofrecieran sobornos a sus electores y clientelismo (favores políticos) a grupos y 
élites de poder (en caso de que resultaran electos) a cambio de apoyo, financiamiento 
para sus campañas políticas y votos para su reelección.

Este sistema de operar construyó en la política mexicana una plataforma y clima 
perfectos en los cuales la corrupción política tuvo la oportunidad de florecer y crecer 
fuertemente, y en el que la competencia y oposición política por fuera del partido 
no existía, si es que se llegaba a formar alguna candidatura independiente está era 
suprimida, y se volvió un requisito el pertenecer al partido para poder contender y 
ser votado para algún cargo de elección popular.

Con el pasar de los años, y sin nada ni nadie que le estorbara, el PRI ganaba las 
elecciones una y otra vez. Su red de corrupción, impunidad y tráfico de influencias 
fue creciendo y en consecuencia el partido logró aferrarse al poder a toda costa.

La jerarquización se volvió la norma hacia dentro y fuera del partido, en el que 
se volvió común el que los políticos, servidores públicos y/o amigos de estos 
designaran al sucesor que más les conviniera en el cargo por medio del “Dedazo”.

Fue también durante las administraciones priistas que la figura del presidente 
tomó mucho poder y control sobre los otros poderes del estado, esto debido a que 
la figura del poder ejecutivo federal logró acumular todo el poder formal e informal 
para ejercer la autoridad extralegal y voluntad suprema del PRI sobre los otros dos 
poderes del gobierno mexicano: el judicial y el legislativo.

Fue así como el poder total se logró consolidar en las manos de una pequeña 
élite de poderosos e influyentes que siempre imponían sus intereses personales 

CLAROSCURO 

Para Lisdey Espinoza Pedraza lo 
sintetiza en una oración: “La época 
colonial deja como legado la 

centralización de poder en la figura del 
Virrey y propició la formación de una 
sociedad de castas.”

En la época de la Indepedencia, la 
miserable situación en que vivieron 
los indígenas derrotados, puso de 
relieve, la miseria de los valores que 
trajeron los invasores y colonizadores 
de España. Desde ésta perspectiva 
no hubo vencedores. Se trató de 
negar la cultura indígena y no se 
pudo trasplantar la cultura española. 
Quedando la corrupción de ambas 
partes, como el material con que se 
construirán los cimientos de la futura 
nación.

La corrupción de la norma de 
Quetzalcóatl, así como la corrupción del 
sistema colonial, por fuerza corrompe 
los ideales del movimiento armado que 
inició en 1810. El caso era quitar a los 
corruptos europeos peninsulares, para 
ejercer corruptamente el poder y tener 
el acceso al enriquecimiento rápido y sin 
límites. Los criollos ahora convertidos 
en los nuevos detentadores del poder 
para explotar y depredar a los indios 
y sus recursos naturales: careciendo 
de toda legitimidad y fuera de la 
voluntad sustentadora de los pueblos 
gobernados, tratan de hacer de lo que 
quedó de La Nueva España, una nación 
como las que se estaban formando en 
Europa.

El Partido Revolucionario Institucional 
(PRI) llegó al poder por primera vez en 

De corrupción y su origen
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sobre la voluntad y necesidades del pueblo de México y 
que se comenzaron a enriquecer ilícitamente a costa de 
estancar el desarrollo de la nación y sumirla en la pobreza y 
la desigualdad.

Más allá de esto, al no existir ningún órgano que auditara 
y/o evaluara el desempeño, gestión y trayectoria de los 
servidores públicos en México, las administraciones priistas 
se caracterizaron además por una casi nula rendición de 
cuentas y baja legitimidad.

Fueron 70 largos años de reinado ininterrumpido del PRI en 
todos los niveles de poder fueron más que suficientes para 
que se gestara una red monstruosa y muy bien articulada de 
corrupción, tráfico de influencias e impunidad desmedida que 
al final logró apoderarse por completo del sistema y someter 
a las instituciones de impartición de justicia y al gobierno 
mexicano a la voluntad máxima e intereses personales de 
la élite política, los cuales, con todo el cinismo del mundo 
comenzaron a hacer y deshacer cuanta cosa les viniera en 
gana con el país, y evidentemente, sin consecuencia alguna y 
sin nadie que los detuviera fueron convirtiendo a la corrupción 
en un problema bastante complejo e institucionalizado como 
para ser eliminado efectivamente.

 México lo enfrentó iniciando el siglo XXI: el PRI perdió las 
elecciones y la presidencia de la república frente al otro gran 
partido político de México, el Partido Acción Nacional (PAN) 
que tuvo que lidiar con la gran estructura de poder corrupta 
que el PRI había logrado instaurar en el sistema político 
durante los largos años que gobernó el país, y la cual le 
permitió en mayor o menor medida a las redes de clientelismo 
y a las grandes organizaciones del crimen organizado operar 
sin mayor problema o inclusive infiltrar y apoderarse de los 
más altos niveles de gobierno en el país.

Dicha estructura de poder se vio enfrentada con la transición 
política y la entrada del PAN al poder, quien en un principio 
trato ineficazmente de frenar la violencia y la actividad ilegal 
que había imperado con total impunidad en el gobierno 
mexicano por más de medio siglo.

El PAN inició su administración con uno de los índices de 
popularidad y aceptación más altos en la historia reciente de 
México, pues la población esperaba un cambio verdadero con 
la transición política y la llegada de un nuevo partido al poder, 
sin embargo, muy pronto su popularidad se fue mermando 

poco a poco, principalmente por terminar cayendo en 
muchas de las prácticas corruptas y fraudulentas que tanto 
caracterizó a las administraciones priistas.

El PAN, partido que nunca antes había ocupado el poder 
fue inexperto en muchos aspectos durante los 12 años que 
gobernó al país, y las organizaciones del crimen organizado 
se aprovecharon de estas debilidades del nuevo gobierno 
para seguir operando e infiltrándose dentro del mismo.

A pesar de la transición política que experimentó México en el 
año 2000, el sistema político corrupto y podrido que se había 
gestado durante décadas ya era demasiado fuerte y se había 
apoderado de las más altas cúpulas de poder en el gobierno 
mexicano como para desaparecer con el simple cambió de 
partido político a la cabeza del poder ejecutivo, sin mencionar 
que el PRI logró mantener bajo su control a la amplia mayoría 
en el congreso y el senado, en el poder legislativo, y a 
prácticamente todas las gubernaturas y congresos locales 
del país, por lo que al final el PAN no pudo luchar en contra del 
monstruoso sistema oligárquico y terminó por ceder y caer, en 
la mayoría de los casos, en las mismas prácticas y conductas 
de fraude, simulación y corrupción para pasar a formar parte 
del sistema ya instaurado en la política mexicana.

En México, los nexos de la política con la delincuencia 
organizada y narcotráfico no son claras, pero han existido por 
mucho tiempo. En los años cuarenta Lazaro Cardenas legalizó 
el consumo de la marihuana y terminó enfrentado a la política 
internacional. Este mismo héroe mexicano esta íntimamente 
relacionado con el inicio de la relación del tráfico de drogas 
con la política nacional, aunque no es el único en una larga 
lista de personajes de la política mexicana en la que no solo 
las drogas han sido el negocio ilegal en el que han participado. 
La PGR tenía registrados hasta 89 organizaciones delictivas 
sólo dedicadas al tráfico de drogas. Esto dice Wikipedia de la 
historia de la corrupción, pero la lista de involucrados desde 
el poder daría para mucho.

En los años cuarenta Lázaro Cárdenas legalizó el 
consumo de la marihuana y terminó enfrentado a la 
política internacional, este mismo héroe mexicano está 
íntimamente relacionado con el inicio de la relación del 
tráfico de drogas con la política nacional.

Se transmite por facebooklive en @La Revista Peninsular

Conducido por: 
Francisco López Vargas
y Raúl Arceo Alonso

Visión crítica sobre temas políticos

Claroscuro

C
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El futuro del PRI es 
incierto, la fuerza 
natural del PRI es 
que sus miembros 

sean institucionales 
y disciplinados. 

¿Están listos los 
priistas para volver 
a ser institucionales 

y disciplinados?

MUNDO GENERACIONAL 

El Partido Revolucionario Institucional 
nació como la institución que le daría 
forma y sentido a la vida política de 

México. En los tiempos de la Guerra Civil 
Mexicana el presidente Plutarco Elías 
Calles (Generación de los Caudillos 1853 a 
1882) buscó crear una institución, dirigida 
por él, para concentrar el poder y los 
intereses de las fuerzas en conflicto. La 
llegada del presidente Lázaro Cárdenas 
(Generación Institucional nacidos entre 
1883 y 1910) y el relevo generacional 
empezaron a cambiar la actitud política 
de esos tiempos. La nacionalización 
del petróleo y el hartazgo social a una 
vida sin instituciones condujeron al PRI 
a afianzarse como la gran institución 
mexicana del siglo XX.  

Vinieron los años de oro con crecimiento 
económico, paz, seguridad y progreso. El 
PRI era la casa de todos los ciudadanos. 
Los mexicanos de esos tiempos aceptaban 
la autoridad y vivían en comunidad. Los 
presidentes de México eran grandes 
guías que tomaban decisiones por su 
pueblo. Todo parecía marchar muy bien. 
Sin embargo, había elementos que 
vaticinaban un cambio pero nadie quería 
darse cuenta: Una nueva generación más 
individualista y sin respeto a la autoridad 
estaba entrando a la juventud. Los Baby 
Boomers mexicanos llegaban a la vida 
política.

Las olimpiadas de 1968 y el Mundial de 
Fútbol de 1970 eran la coronación del 
Partido de la Revolución hecha Institución. 
Los mexicanos le iban a demostrar al 
mundo que de las cenizas de la guerra civil 
había renacido una nueva sociedad que 
valoraba la vida institucional. Ese iba a ser 
el gran momento de México. Sin embargo, 
una nueva generación que no valoraba 
los éxitos de la mal llamada Revolución 
Mexicana decidió retar al sistema. Hoy 
nadie recuerda esas fiestas deportivas 
pero el 2 de octubre no se olvida.

La Generación Baby Boomer Mexicana 
(nacidos de 1939 a 1959) irrumpió en 
la vida política nacional demostrando 
ser la primera generación mexicana 
individualista del siglo XX. Su avance 
dentro de la vida social fue rápida y fuerte. 
En 1976 la reforma política de Jesús Reyes 
Heroles abrió espacios para que más 

jóvenes tuvieran acceso a los círculos 
de poder. Los primeros Boomers en las 
altas esferas del poder participaron en 
el sexenio del presidente Miguel de la 
Madrid Hurtado (Quien pertenece a la 
Generación Silenciosa nacidos entre 1911 
y 1938).

El PRI se encontraba en un difícil dilema: 
Los sexenios de Luis Echeverría y José 
López Portillo (Ambos miembros de la 
Generación Silenciosa) habían sido un 
desastre. La miseria en México había 
crecido a niveles nunca vistos y las 
crisis económicas azotaban al pueblo 
de manera cruel. Las estructuras del PRI 
seguían siendo sólidas, pero las bases 
populares se empezaban a rebelar. El 
presidente Miguel de la Madrid tuvo 
que tomar una decisión: favorecer a las 
viejas estructuras con un candidato de 
la Generación Silenciosa o impulsar más 
las reformas que él había comenzado 
lanzando un candidato Baby Boomer.   

Sucedió lo ineludible: La gran institución 
mexicana, la casa de todos los mexicanos 
se fracturó entre los viejos intereses 
nacionalistas y los reformadores liberales. 
El conflicto entre la Generación Silenciosa 
y los Baby Boomers explotó el día que 
Cuauhtémoc Cárdenas renunció al PRI y se 
lanzó por su cuenta para ser presidente 
de México. Los herederos directos del 
General Lázaro Cárdenas se jactaban de 
ser institucionales y disciplinados. Los 
Baby Boomers eran individualistas, pocos 
respetuosos de la autoridad y querían 
reformar aquel sistema que los había 
herido a balazos en 1968.    

Las elecciones de 1988 dejaron al PRI 
preguntándose sobre su legitimidad 
como líderes de un México que había 
cambiado. El “Viento de Cambio” (Wind 
of Change de Scorpions) había derribado 
el infame Muro de Berlín, colapsado a 
la URSS, impulsado a la democracia en 
todo el mundo, aumentado la creencia 
de que el mercado podría solucionarlo 
todo, derribado dictaduras bananeras y 
según Francis Fukuyama, acabado con 
la historia. Luis Donaldo Colosio como 
Secretario General del PRI lo reconoció 
cuando Ernesto Ruffo Appel se convirtió 
en el primer gobernador Panista de la 
historia.  

Las Generaciones de México de frente al 
Partido Revolucionario Institucional

Por Edwin Carcaño Guerra
Correo: ecarcanog@gmail.com

Edwincarcanoguerra / @ecarcanog
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México se subió a la corriente globalista 
y se empezó un proceso de liberalización 
económica, privatizaciones y respeto al voto. 
Los viejos intereses nacionalistas, aun con 
fuerza política, repudiaban estas acciones. El 
presidente Carlos Salinas de Gortari (nacido 
en 1947 y perteneciente a la Generación Baby 
Boomer), empezó a derribar el viejo orden 
nacionalista y a construir un México liberal 
capaz de enfrentar con éxito la competencia 
global del nuevo orden unipolar. Los 
mexicanos empezaban a ver como un nuevo 
liderazgo transformaba al país y a muchos les 
gustaba.  

La decadencia institucional de México se 
aceleró con la llegada de los Baby Boomers 
al gobierno y a las empresas. Por esos 
tiempos los priistas empezaron a dejar de 
ser disciplinados y ante cualquier desplante 
del PRI se rebelaban y se cambiaban al PRD o al PAN. Esta 
desobediencia institucional era algo nunca visto en la vida 
política del país. En esos tiempos un joven individualista y 
rebelde a la autoridad (Como la mayoría de los Baby Boomers) 
tomó los pozos petroleros y les prendió fuego. Ese joven, hoy 
como adulto, es el presidente y se llama Andrés Manuel López 
Obrador (Nacido en 1953).  

Finalmente, la decadencia de las instituciones de México 
y el partido oficial se enfrentaron al año 1994. El asesinato 
de Luis Donaldo Colosio se convirtió en una total afrenta a la 
institución de la presidencia, del dedazo y del candidato del 
PRI. Muchas reglas dentro del orden del poder se rompieron. 
Asesinar a un candidato era algo que estaba fuera de la 
ecuación matemática. Esa tragedia puso a Ernesto Zedillo 
Ponce de León (Baby Boomer nacido en 1951) en la candidatura 
a la presidencia del PRI. Las circunstancias eran difíciles ya 
que, además, el EZLN se había levantado en armas.  

El año 1997 significó para el PRI perder la Cámara de 
Diputados. Tres años más tarde llegaría a la Presidencia de 
México Vicente Fox Quesada (nacido en 1942 y perteneciente 
a la Generación Baby Boomer) del Partido Acción Nacional. Su 
personalidad rebelde, desafiante a la autoridad y siempre con 
botas reflejaba toda la naturaleza de su generación. Durante 
los 12 años que el PAN gobernó desde Los Pinos el PRI se 
volvió una débil oposición. Sin embargo, lo que sí sabía hacer 
mejor que nadie era ejercer su poder regional para ganar 
elecciones locales y estatales.  Su discurso cercano a la gente 
y con promesas sencillas se traducía en votos efectivos.

La llegada de la Generación X (nacidos entre 1960 y 1982) 
al poder y a la vida social de México se dio durante los 
primeros años de Fox. Los X son una generación pragmática 
y económica que ama la libertad y no tiene nada de respeto 
por las autoridades. En el PRI muchos miembros de esta 
generación empezaron a llegar a las gubernaturas durante 
la presidencia de Felipe Calderón Hinojosa (Nacido en 1962 
y perteneciente a la Generación X). Para muchos ciudadanos 
este relevo generacional significó una nueva esperanza de 
paz y progreso. Eso nunca sucedió debido a que estalló la 
guerra contra las drogas. La guerra que nunca tendrá fin 
según algunos.

Dentro del repudio a la violencia, la esperanza de nuevas 

formas gubernamentales y por la memoria histórica de que 
el PRI sabe gobernar Enrique Peña Nieto se convirtió en el 
presidente de México. De nuevo el partido de la revolución 
parecía tener aire para componer a México. De nuevo la 
esperanza de una mejor calidad de vida surgió entre los 
electores. Pero era imposible regresar al pasado. Aquella 
generación silenciosa que presumía su institucionalidad y su 
disciplina estaba muerta. Solo había políticos desobedientes 
y pragmáticos buscando el poder y corrompiendo todo a su 
paso.  
 
El desastroso gobierno del PRI, desde gobernadores en 
Veracruz, Quintana Roo y Tabasco, como la percepción 
de corrupción en altas esferas terminaron acabando con 
sus oportunidades de volver a ser el partido de la gente. El 
repudio se manifestó de manera masiva el 2 de julio del 2018 
cuando 30 millones de mexicanos votaron por Morena. En 
la elección de ese año hubo un nuevo factor que el Partido 
Revolucionario Institucional dejó pasar por completo: la 
llegada de los Millennials (1983 a 2005) a las urnas. Ningún 
partido político en México puede aspirar a sobrevivir a esta 
etapa de Crisis Institucional si no cuenta con el apoyo de esta 
generación.

Hoy el PRI enfrenta un problema de esencia: no puede ser 
oposición abierta ante las políticas públicas de Morena porque 
estas tienen la marca tricolor. Muchas de las propuestas del 
presidente son recetas del pasado impulsadas por antiguos 
priistas. Por otro lado, no pueden aliarse abiertamente porque 
quedarían anulados como partido. El mejor escenario de los 
priistas es recuperar sus liderazgos regionales y empezar 
de nuevo a generar espacios locales. Volver a sus discursos 
tradicionales y pragmáticos, que son capaces de unir a varias 
corrientes, incluso cuando éstas son contrarias.  

El futuro del PRI es incierto. La historia enseña que las 
instituciones de un ciclo histórico no sobreviven al siguiente. 
Para que el PRI pueda quedarse en la sociedad mexicana va a 
tener que enfrentar esta etapa de transformación social. Los 
líderes aún se pelean por un poder infinitesimal que aleja a la 
ciudadanía del partido. La fuerza natural del PRI es que sus 
miembros sean institucionales y disciplinados. El liderazgo 
Priista debe de ser incluyente y aceptar todas las voces dentro 
de la institución. El día de hoy eso es difícil porque la actitud 
individualista se sobrepone a la institucional. ¿Están listos los 
priistas para volver a ser institucionales y disciplinados?



Semanario de Información y Análisis Político20

EspecialEspecialEspecial

Con motivo del segundo aniversario de las elecciones 
presidenciales del 1 de julio del 2018, el Jefe del 
Ejecutivo federal, Andrés Manuel López Obrador, 

ofreció un informe de gobierno en el que puntualiza sus 
logros y metas de cara al pueblo de México.

Este informe se llevó a cabo en el contexto de la entrada 
en vigor del Tratado entre México-Estados Unidos-Canadá 
(T-MEC), de una de las peores crisis sanitarias por las 
que ha atravesado el mundo y en un marco de tensión 
política al interior de la república con la proximidad de las 
elecciones del 2021.

Al iniciar su discurso, el presidente López Obrador enlistó el 
avance que –desde su perspectiva-, se ha tenido en materia 
de derechos humanos respecto las administraciones 
anteriores, donde la no represión al pueblo, la no tortura, la 
extinción del Centro de Investigación y Seguridad Nacional 
(Cisen) y del Estado Mayor Presidencial abonaron en la 4T 
para que los casos de los 43 estudiantes de la Escuela 
normal Rural de Ayotzinapa y la guardería ABC de Sonora 
no se repitan.

Respecto a la llamada austeridad republicana, señalo que 
ya no se dan las pensiones millonarias a los ex presidentes 
y que el gobierno opera con un presupuesto 70% menor en 
comparación con el de Enrique Peña Nieto, que en números 
redondos, representa un ahorro de 270,000 millones de 
pesos “Adiós al derroche”, declaró.

En materia energética, AMLO resaltó el trabajo de Petróleos 
de México (Pemex) para la generación de sus propios 
combustibles, el incremento de la capacidad productiva y 
de las reservas de crudo.

“Estamos reconstruyendo seis refinerías y construyendo 
una nueva en Dos Bocas, Paraíso, Tabasco, para que en 
2023 alcancemos la autosuficiencia en gasolinas y diésel 
y dejemos de importar estos combustibles, se recuperó la 
producción petrolera, ya estamos extrayendo un millón 
753 mil barriles diarios y hemos aumentado las reservas 
probadas en 172 millones de barriles, 2.45% de lo que había 
cuando llegamos al gobierno, esta restitución de reservas 
no se había logrado en una década”, aseguró.

Con motivo de la emergencia sanitaria por la llegada del 
nuevo coronavirus a México, el jefe del ejecutivo federal 
abundó sobre los esfuerzos del sector Salud y de los 
insumos destinados a él.

“En materia de salud se han terminado 32 hospitales, 
hemos contratado a 46,954 trabajadores de la salud, 
ciertamente no se puede hablar de salud sin hacer 
referencia a la pandemia del coronavirus, una crisis 
sanitaria mundial que nadie esperaba y para la que ningún 
país estaba preparado, lamento antes que nada, porque 
no es un asunto cuantitativo, que muchos hayan perdido 
la vida a consecuencia del COVID-19 y envío desde aquí mi 
abrazo, mis condolencias a los familiares”, manifestó.

Asimismo, el tabasqueño reconoció el desempeño del 
pueblo de México y expuso que “la mitigación de los efectos 
perniciosos de la pandemia en la salud de las personas 
y en la economía no sería posible sin una población 
que en su gran mayoría se ha comportado de manera 
ejemplar, con sensatez, disciplina y mucha generosidad, 
estoy orgulloso de la actitud, del comportamiento, del 
proceder, del pueblo de México. No han sido menores 

Se cumplen dos años 
de gobierno de AMLO

   ¿ALGO    QUÉ FESTEJAR?
Especial  / La Revista 
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los sacrificios que la sociedad ha tenido que hacer para 
reducir el peligro de una curva pronunciada que había 
significado el desbordamiento del sistema de Salud, pero 
se ha informado con transparencia y precisión; el país ha 
comprendido la naturaleza del riesgo que enfrentamos, ha 
acatado casi siempre las recomendaciones de los expertos, 
y entre todos estamos saliendo adelante de esta difícil 
circunstancia”.

Como efecto colateral de la presencia del COVID-19 en el 
país, existe una crisis económica que afecta los bolsillos de 
los mexicanos más vulnerables, es decir, los más pobres. 
Ante esta emergencia, el mandatario mexicano explicó las 
medidas que se tomarán.

“Hemos comenzado a promover la recuperación económica 
mediante el apoyo a los más pobres y a las pequeñas 
empresas y negocios familiares, en solo tres meses hemos 
otorgado un millón 278 mil créditos y llegaremos a finales 

de año a 4 millones. Se está impulsando la creación de 
2 millones de empleos nuevos, 8 millones de adultos 
mayores reciben puntualmente su pensión lo mismo que 
745 mil niñas y niños con discapacidad”, señaló.

“Se otorgan 11 millones de becas para estudiantes pobres de 
todos los niveles escolares, 409 mil jornaleros reciben un 
salario para trabajar en sus propias parcelas en el programa 
Sembrando Vida, 600 mil jóvenes está contratados como 
aprendices y 350 mil han concluido su capacitación; dos 
millones 400 mil campesinos y pescadores reciben apoyos 
directos en efectivo, se compran los productos del campo: 
maíz, frijol, arroz, el trigo, la leche, a precios de garantía y 
se ofrece al mismo tiempo en 31 mil 500 tiendas y lecherías 
una canasta básica de alimentos a precios bajos. Por dos 
años se han entregado fertilizantes gratuitos a todos los 
productores del estado de Guerrero, en fin, este año, la 
inversión llegará de manera directa a la gente y alcanzará, 
sumará 650 mil millones de pesos, cantidad que nunca 
habían recibido, sobretodo, los más pobres y olvidados de 
México”, agregó.

En materia de seguridad, el presidente esbozó datos 
concretos en done reconoció que existe un aumento en 
distintos ilícitos, pero aclaró que éste no fue de manera 
consecuente a la tendencia que se tenía en administraciones 
anteriores.

“Esta nueva política de seguridad empieza a dar resultados. 
Durante el tiempo que llevamos en el gobierno, hemos 
podido mantener sin aumentos sensibles el delito de 
homicidio y hemos roto la tendencia histórica de su 
crecimiento, así mismo se han reducido considerablemente 
el resto de los ilícitos en comparación con noviembre de 
2018, un poco antes de que asumiéramos la presidencia de 
la república, por ejemplo el robo de vehículo, de entonces a 
la fecha ha disminuido en 41%, el secuestro en 25%, el robo 
a transporte público colectivo en 58%, el robo a transporte 
individual en 36%, el robo a casa habitación, en 27%, el 
robo a negocio en 24%, el robo a transeúnte 45%, y así en 
casi todos los delitos”, explicó.

Respecto al T-MEC y su encuentro con Donald Trump en 
Washington, el mandatario abundando sobre los beneficios 
que reciben y podrán acrecentar las familias en el país, 
destacó “el campo de negocios que abre la ratificación del 
Tratado comercial entre México, Estados Unidos y Canadá. 
En un momento por demás oportuno, pues la vecindad con 
la economía más fuerte del planeta en las circunstancias 
actuales de recesión global de las economías, nos ayudará 
nuestras actividades productivas y a crear nuevos empleos, 
este es el motivo principal de mi próximo viaje a Estados 
Unidos de Norteamérica y mi encuentro con el presidente 
Donald Trump. Es un hecho que el tratado atraerá más 
inversión extranjera para la industria de exportación, se 
crearán más oportunidades de negocios para empresarios 
y comerciantes”.

   ¿ALGO    QUÉ FESTEJAR?
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OPINIÓN OPINIÓN 

Yucatán permanece en 
semáforo naranja, pero los 
contagios siguen incontenibles

De verse rebasada la capacidad hospitalaria se cerrarán de nuevo los negocios 
no esenciales, advirtió el gobernador Mauricio Vila Dosal al ser ratificado el 
semáforo epidemiológico estatal en color naranja.

“Los indicadores nos muestran un aumento de casos positivos con respecto a los 
datos de la semana anterior, situación esperada que viene sucediendo en México 
y el mundo debido a la movilidad social que naturalmente produce una reapertura 
económica” explicó el mandatario en sus redes sociales.

Con respecto a la semana pasada, hubo un incremento del 4.5 por ciento en la 
ocupación de camas para terapia intensiva que ascendió al 27.5 por ciento.

Especial / La Revista 

LOS INDICADORES MUESTRAN UN AUMENTO DE CASOS POSITIVOS 
CON RESPECTO A LOS DATOS DE LA SEMANA ANTERIOR, SITUACIÓN 
ESPERADA QUE VIENE SUCEDIENDO EN MÉXICO Y EL MUNDO DEBIDO 
A LA MOVILIDAD SOCIAL QUE NATURALMENTE PRODUCE UNA 
REAPERTURA ECONÓMICA.
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En el caso de la ocupación hospitalaria 
en general hubo un aumento del 3.6 
por ciento porque ahora es del 50.6 
por ciento, es decir, la mitad de la 
capacidad instalada.

“En el tema de la responsabilidad 
individual, les pedimos cumplir al 
máximo posible las medidas de 
higiene y prevención para evitar 
contagios pues es responsabilidad 
de todos el no rebasar la ocupación 
hospitalaria estatal”, hizo notar.

Reporte de la Secretaría de Salud

Asimismo, en su reporte la Secretaría 
de Salud anunció que el semáforo 
estatal permanecerá en color 
naranja, sin embargo, se permitirá 
la apertura en fines de semana de 
restaurantes y comercios, así como 
de parques y áreas verdes de colonias 
y fraccionamientos de todo el estado 
para salidas individuales.

En total, al cierre de esta edición, 
ya son 4,631 casos positivos, 43 de 
los cuales son de otro país u otro 
estado. De esa cifra, 3,211 pacientes 
ya se recuperaron, 657 están con 
síntomas leves en sus casas y 276 
están hospitalizados y en aislamiento 
total. El rango de edad de los casos 
confirmados es de 1 mes a 97 años. De 
igual forma, se dijo que el número de 
fallecimientos llegó a 487.

Sobre la actualización del semáforo 
semanal, el secretario de Salud, 
Mauricio Sauri Vivas, dijo que Yucatán 
continuará en color naranja, con una 
tendencia de incremento porcentual 
con respeto a la semana anterior. Los 
indicadores son:

Porcentaje de ocupación de 
cuidados intensivos total (COVID + 
No COVID): 27.5%

Porcentaje de ocupación de 
camas de hospitalización total 
(COVID + No COVID): 50.6%.

El incremento en admisiones 
hospitalarias de la semana con 
respecto a la anterior está en 
ASCENSO Y ROJO. 

El ritmo de contagiosidad del 
coronavirus está en ASCENSO Y 
ROJO.

La positividad de los casos está 
EN ASCENSO y es de 46%

Pese a que la entidad continua en 
la ola 1 de la reapertura económica, 
el titular de la SSY anunció que 
se permitirá que restaurantes y 
comercios abran también sábados 
y domingos a partir de este fin de 
semana.

De igual forma anticipó que abrirán 
parques y áreas verdes de colonias y 
fraccionamientos de todo el estado 
para salidas individuales, excepto 
juegos infantiles para evitar contagios 
por interacción; se mantendrán 
cerrados los zoológicos Animaya y 
Centenario.

Sauri Vivas agregó que también 
se permitirá la apertura de clubes 
deportivos sólo para actividades al 
aire libre y deportes individuales; no 
se permitirán deportes de conjunto.

Además, en los comercios con un 
área menor a 150 metros cuadrados 
se podrá permitir la entrada de un 
cliente por cada 10 metros cuadrados 
de área vendible. 

En el mismo sentido, el funcionario 
indicó que las marinas podrán operar 
durante julio y agosto y que las 
embarcaciones que quieran navegar 
tendrán que registrarse en la página 
reactivación.yucatan.gob.mx para 
poder acceder a los protocolos 
necesarios de navegación.

Finalmente el secretario resaltó que 
las playas públicas seguirán cerradas 
y solo se permitirá el tráfico vehicular 
en el malecón de Progreso, no el 
peatonal. 

EL SECRETARIO DE 
SALUD, MAURICIO 
SAURI VIVAS INFORMÓ 
QUE A PESAR DE 
QUE LA ENTIDAD 
CONTINUA EN LA OLA 
1 DE LA REAPERTURA 
ECONÓMICA, SE 
PERMITIRÁ QUE 
RESTAURANTES Y 
COMERCIOS ABRAN 
TAMBIÉN SÁBADOS Y 
DOMINGOS A PARTIR DE 
ESTE FIN DE SEMANA.
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OPINIÓN 

La próxima 
semana, Andrés Manuel 
López Obrador se 

convertirá en el decimosegundo 
Presidente de México en ser 
recibido en la Casa Blanca 
desde que Miguel Alemán visitó 
allí a Harry S. Truman en la 
primavera de 1947.

A lo largo de 110 años de 
historia, los mandatarios 
mexicanos han estado 35 
veces en Estados Unidos para 
entrevistarse con su homólogo 
del vecino país, mismo número de veces que los presidentes 
estadunidenses han venido a México con el mismo propósito. 
En otras siete ocasiones, las reuniones se han realizado en 
un tercer país.

Cinco de esos encuentros han sido a visita recíproca, en una 
misma semana o incluso un mismo día, en uno y otro lado 
de la frontera. Fue el caso del primero de ellos, entre los 
presidentes Porfirio Díaz y William Taft, celebrado el 16 de 
octubre de 1909 en Ciudad Juárez y El Paso.

Los presidentes que más veces se reunieron fueron Carlos 
Salinas de Gortari y George H. W. Bush. Fueron once veces en 
total, nueve en Estados Unidos, una en México y una en Francia.

Donald Trump vino a México como candidato presidencial, 
el 31 de agosto de 2016, una visita que resultó polémica en 
extremo por el trato de jefe de Estado que indebidamente 
le dispensó el presidente Enrique Peña Nieto. Seis meses 
después, éste canceló un viaje a Washington por diferencias 
sobre la construcción del muro fronterizo, aunque ambos 
presidentes se verían en 2017 en Hamburgo y 2018 en Buenos 
Aires. Esa última vez firmaron, junto con el primer ministro 
canadiense, Justin Trudeau, el nuevo tratado comercial de 
América del Norte, el T-MEC.

En el caso de López Obrador, la reunión en la Casa Blanca 
será su primera salida al extranjero desde que tomó posesión 
como Presidente de México.

La visita, oficializada la tarde del martes por el canciller 
Marcelo Ebrard, ha recibido cuestionamientos en México por 
parte de especialistas y veteranos del cuerpo diplomático, 
pues se ha considerado que el hecho de que ocurra en el 
marco de la actual carrera presidencial estadunidense –en 
la que Trump busca la reelección– puede prestarse a un uso 
político por parte de éste.

Quienes sostienen eso 
recuerdan los encuentros 
entre Salinas y Bush, de 
julio y octubre de 1992, que 
enturbiaron la relación entre el 
gobierno de México y el equipo 
del candidato demócrata Bill 
Clinton, quien resultó ganador 
de la elección de ese año.

López Obrador, quien se ha 
dicho dispuesto a correr ese 
riesgo, sostiene que la visita 
tiene sólo dos propósitos: dar 

el banderazo de salida al T-MEC, que entró en vigor ayer, y 
agradecer a Trump la ayuda que ha dado a México para 
enfrentar el covid-19.

Si bien el encuentro se planteó como trilateral, al momento 
de escribir estas líneas no estaba claro si asistiría Trudeau, 
aunque ayer el canciller Ebrard afirmó que “celebraríamos 
mucho que estuviera”.

Solos o acompañados, Trump y López Obrador se verán las 
caras el miércoles de la próxima semana, en lo que será la 
reunión número 73 entre los presidentes de México y Estados 
Unidos.

Veremos si el lenguaje corporal logra reflejar las palabras 
positivas que ambos han tenido por el otro.

BUSCAPIÉS

No entiendo el propósito de los informes trimestrales de 
López Obrador. Fuera de ser un pretexto para ocupar el 
espacio público, más allá de sus conferencias diarias, no 
sirven de nada. No ayudan al ciudadano porque no son actos 
de rendición de cuentas ni de transparencia –suelen ser una 
repetición de lo que dice en las mañaneras–, pero tampoco 
parecen ayudar a la imagen del Presidente. En marzo, su 
equipo permitió que apareciese solo en el gran Patio Central 
del Palacio Nacional. Esta semana, en el antiguo recinto 
del Congreso, donde se aprobó la Constitución de 1857, se 
desperdició el escenario con una pésima iluminación, dejando 
al gabinete en la penumbra; y, peor aún, se colocó a un lado 
del mandatario, orador único, una silla vacía que generó toda 
clase de interpretaciones. A mí me hizo recordar la canción I 
am… I said de Neil Diamond: “Yo soy, dije yo / A nadie allí / Y 
nadie escuchó nada / Ni siquiera la silla”.

Por Pascal Beltrán del Río

LA VISITA 
Los presidentes de Estados Unidos y México se verán las 
caras el miércoles 8 de julio próximo, en la Casa Blanca.
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Con el voto a favor de dos 
diputados del PAN, uno del 
PRI y uno de Movimiento 

Ciudadano fueron aprobados 
por mayoría las solicitudes de 
empréstito del Ayuntamiento 
de Mérida, por 400 millones 
de pesos; de Progreso, por 36 
millones de pesos y el de Umán, 
por 10 millones de pesos; 
durante la sesión de la comisión 
de Presupuesto, Patrimonio 
Estatal y Municipal.
 
Durante la discusión del crédito 
para Mérida, se distribuyó entre 
los integrantes del cuerpo 
colegiado un oficio del alcalde 
Renán Barrera Concha, para 
modificar el catálogo de obras 
a realizar, en las que contempla 
el distribuidor vial entre 
Prolongación Montejo y Circuito Colonias, construcción 
de fosas en el Cementerio General y acciones del corredor 
turístico en la calle 47.
 
Sobre estos temas, la diputada Milagros Romero 
Bastarrachea (MC), indicó que en estos tiempos donde la 
economía está devastada, alguien tiene que contratar una 
deuda, sino es el municipio entonces tendrían que ser los 
ciudadanos.
 
Por otra parte, en la comisión de Justicia y Seguridad 
Pública, sus integrantes aprobaron por unanimidad el 
proyecto de dictamen para adicionar diversas disposiciones 
al Código de Administración Pública de Yucatán y al Código 
Penal, en materia de cerrajeros, así como otra, en materia 
de incrementación de penas en los delitos de violación y 
violación equiparada, ambas suscritas por Movimiento 
Ciudadano.
 
En relación al tema de los cerrajeros, la diputada Milagros 
Romero, detalló que se establece que la Secretaría de 
Seguridad Pública deberá crear, operar y mantener 
actualizado el registro único de quienes se dedican a este 
oficio y la persona que no esté dado de alta o no de aviso 
a las autoridades cuando se le solicite abrir una casa o 
un vehículo, se le deberá sancionar con el objetivo de 
disminuir los robos a casa habitación.
 
El dictamen también establece que cuando una persona 
aprovechándose de los conocimientos de cerrajería 
cometa, facilite o a sabiendas permita un ilícito mediante 

el uso de ganzúas, chorlas, llaves maestras o limadas 
o cualquier otro instrumento u objeto físico, scanner o 
cualquier otro dispositivo electrónico, destinado para 
abrir, bloquear, inhibir o forzar cerraduras o dispositivos 
de seguridad, se le impondrá una pena de prisión de uno 
a cinco años y hasta una multa de cincuenta a quinientos 
días-multa.
 

Referente al otro producto legislativo, se establece que a 
quien por medio de la violencia física o moral realice cópula 
con persona de cualquier sexo, se le impondrá prisión de 
ocho a 20 años y de mil a tres mil días-multa; además, si la 
víctima queda embarazada y/o en contagio de enfermedad 
de transmisión sexual, la sanción se aumentará en una 
mitad.
 

Así como se equipara a la violación y se sancionará con 
prisión de ocho a 30 años, y de tres mil a cinco mil días-
multa, a quien sin violencia y con fines lascivos tenga 
cópula o introduzca por la vía vaginal o anal cualquier 
objeto o instrumento distinto del miembro viril, a una 
persona menor de 15 años de edad o a persona privada de 
razón o sentido o cuando por enfermedad o cualquier otra 
causa no pudiera resistir. 
 
Así mismo, si además se ejerciere violencia física o moral, 
y en su caso, resultare en embarazo y/o en contagio de 
enfermad de transmisión sexual, el mínimo y el máximo de 
la sanción se aumentarán en una mitad.

Especial / La Revista 

OPINIÓN CONGRESO 

Aprueban en Comisión,  dictámenes 
de autorización para empréstitos 

a Mérida, Progreso y Umán.
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financiamiento de 400 millones, recursos que ayudarán a no detenerlos 
programas cuyos presupuestos fueron redireccionados a la atención inmediata 
de la contingencia.

Los recursos del financiamiento permitirían reactivar la economía del municipio 
en beneficio de la población ya que se destinarán a obra pública productiva, 
generando los empleos tan necesarios ante esta situación complicada e inédita 
que vivimos a causa del coronavirus.

En su mensaje, refrendó su compromiso de darle seguimiento a cualquier tema 
o decisión trascendente para la ciudad siempre de la mano de la sociedad civil, 
tanto para la orientación como para la manera de hacer más eficaz el trabajo 
municipal enfocado al bienestar de la ciudadanía.

—Para esta administración es una convicción seguir fortaleciendo la 
participación ciudadana —expresó.

En esta que fue la segunda sesión extraordinaria, reiteró que, de aprobarse 
el financiamiento solicitado, el Ayuntamiento podrá potencializar la actividad 
económica, pero en caso de que el fallo del Congreso sea adverso, los ciudadanos 
pueden tener la certeza de que continuará buscando las estrategias y haciendo 
los ajustes necesarios para mantener los servicios públicos de calidad que 
distinguen a Mérida.

El Ayuntamiento mantiene esfuerzos 
extraordinarios para enfrentar tiempos 

complicados a causa del Covid-19

OPINIÓN AYUNTAMIENTO DE MÉRIDA

El alcalde de Mérida, Renán 
Barrera Concha se reunió con 
los integrantes del Consejo 

Consultivo del Presupuesto y 
Ejercicio del Gasto Público del 
Municipio, a quienes expuso la 
situación financiera actual por la 
que atraviesa Mérida, en momentos 
complicados que requieren mayores 
esfuerzos para salir adelante.

En la reunión, realizada de manera 
virtual, el Concejal subrayó que 
desde el inicio de la pandemia el 
Ayuntamiento ha tomado todas 
las medidas a su alcance para no 
detener las acciones que permitan 
seguir cuidando, ante todo, la 
salud de los ciudadanos y de los 
trabajadores municipales.

—Nuestro compromiso con la 
ciudadanía es firme y así tengamos 
100, diez o un peso, continuaremos 
haciendo nuestro mayor esfuerzo 
para mantener a Mérida y a 
sus habitantes en las mejores 
condiciones posibles —expresó.

Barrera Concha compartió con 
los integrantes del consejo 
-representantes de colegios 
de profesionales, cámaras 
empresariales, instituciones 
educativas, organizaciones 
civiles, funcionarios municipales y 
ciudadanos-, las medidas tomadas 
en cuando a la reorientación del 
presupuesto, a fin de que se pudiera 
hacer frente a la pandemia con los 
apoyos emergentes que requería la 
población.

En ese sentido, explicó que luego de 
un análisis puntual de las finanzas 
municipales y con el aval del 
Cabildo, solicitó ante el Congreso 
la autorización para buscar un 
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EL ALCALDE DE MÉRIDA, EN REUNIÓN CON INTEGRANTES 
DEL CONSEJO CONSULTIVO DEL PRESUPUESTO PLANTEÓ 
LA SITUACIÓN FINANCIERA ACTUAL DEL MUNICIPIO.
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Destacó que para continuar con 
los servicios municipales y además 
apoyar a las personas más afectadas 
por la contingencia, se ha hecho una 
reingeniería presupuestal al interior 
del Ayuntamiento recortando gastos, 
además de que dejarán de realizarse 
programas y proyectos estratégicos para 
atender lo más urgente y primordial.

Explicó que luego de las afectaciones 
causadas al municipio por las lluvias de 
la tormenta “Cristóbal” fue necesario 
replantear algunos conceptos de la 
obra pública en la solicitud enviada 
al Congreso para adecuarlos a las 
necesidades actuales.

En la reunión, la directora de Finanzas y 
Tesorería del Ayuntamiento, Laura Muñoz 
Molina, estuvo a cargo de la presentación 
del estado financiero municipal, en el 
que se muestra una baja importante en 
la captación de los recursos propios, 
como es el pago de impuestos, ante la 
situación de la pandemia.

Precisó que las finanzas municipales han registrado una 
caída en el primer cuatrimestre de este año y al cierre 
del mes de mayo tienen un déficit aproximado de $460 
millones.

En el caso de los recursos que otorga la Federación, indicó 
que este año fueron de casi $50 millones menos, además 
de que se han enviado con atrasos.

Entre los datos que dio a conocer 
al Consejo, detalló que en rubro de 
participaciones hay un déficit de $145 
millones y esto, sumado a los $313 
millones menos en ingresos propios, da 
un déficit acumulado de $459.4 millones.

En la reunión participaron Álvaro José 
R. de la Gala Garza, representante de la 
sociedad civil; Alberto Abraham Xacur, 
de Canacintra; Fernando Ponce Díaz, 
de Coparmex; Jorge Euán Góngora, de 
la Fundación Plan Estratégico; Russel 
Arcila Sosa, presidente del Colegio de 
Contadores de Yucatán; Rina María 
Gutiérrez, en representación de la UADY; 
Raúl Aguilar Baqueiro, presidente de la 
CMIC; Michelle Salum Francis, presidente 
del Consejo Coordinador Empresarial.

También Martín Uicab Flores, director 
de la Unidad de Planeación y Gestión; 
Julio Sauma Castillo, secretario de 
Participación Ciudadana; Diana Canto 
Moreno, síndico municipal; Pablo 
Vázquez Loría, titular de la Unidad 

de Transparencia; Martha Gómez Nechar, contralora 
municipal; Aquiles Sánchez Peniche, director de 
Administración; Silvia Paredes Polanco, secretaria técnica 
del Copladem; Aura Loza Álvarez, directora de Catastro; 
Federico Sauri Molina, director de Desarrollo Urbano; 
David Loría Magdub, director de Obras Públicas; José 
Collado Soberanis, de Servicios Públicos Municipales; 
Mario Martínez Laviada, oficial mayor del Ayuntamiento y 
Alejandro Ruz Castro, secretario municipal.

LAS ACCIONES 
MUNICIPALES A FAVOR 
DEL MEDIOAMBIENTE, 
FIRMES A PESAR DE LA 

PANDEMIA, AFIRMÓ 
EL ALCALDE RENÁN 

BARRERA AL SUPERVISAR 
EL ARRANQUE DE LA 

CRUZADA FORESTAL 2020.
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Yucatecos se sienten respaldados 
con el Programa Emergente 

de Apoyo Comunitario

OPINIÓN GOBIERNO DE YUCATÁN 

Habitantes de Kinchil, Tetiz 
y Ucú encontraron en el 
Programa Emergente de 

Apoyo Comunitario, dispuesto por el 
Gobernador Mauricio Vila Dosal para 
ayudar económicamente a 28,000 
yucatecos que más lo necesitan de 75 
municipios que resultaron afectados 
por las tormentas tropicales “Amanda” 
y “Cristóbal”, la posibilidad de contar 
con un ingreso de 2,500 pesos durante 
un mes para el sostenimiento de sus 
familias y, al mismo tiempo, colaborar 
en la limpieza de sus comunidades.

En gira de trabajo por estas 3 
poblaciones del poniente del estado, 
Vila Dosal supervisó los trabajos que 
hombres y mujeres llevan a cabo y 
siguió con la distribución de los miles de 
apoyos emergentes del Fondo Nacional 

de Desastres Naturales (Fonden) a las 
familias afectadas de los municipios 
en los que se realizó la Declaratoria 
de Emergencia por el paso de los 
mencionados fenómenos naturales.

En Kinchil, el Gobernador dialogó con 
las mujeres y hombres pertenecientes 
al Programa Emergente de Apoyo 
Comunitario que se encontraban 
realizando labores de deshierbo, 
recolección de basura, recuperación 
de espacios públicos, pintura de áreas 
comunes y vialidades, así como bacheo 
de calles.

Durante el recorrido, Vila Dosal 
conversó con Miguel Cauich Baas, de 30 
años de edad, mientras pintaba unos 
reductores de velocidad. El padre de 
familia de dos pequeños le comentó 
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EL GOBERNADOR 
MAURICIO VILA 

DOSAL VISITÓ LOS 
MUNICIPIOS DE 

KINCHIL, TETIZ Y UCÚ 
PARA CONSTATAR LAS 
LABORES DE LIMPIEZA 

QUE MUJERES Y 
HOMBRES REALIZAN 

Y POR LAS CUALES 
RECIBIRÁN UNA 

AYUDA ECONÓMICA 
DE 2,500 PESOS 

DURANTE UN MES.
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al Gobernador que este esquema 
le es de mucha ayuda a él y a sus 
vecinos porque perdieron su empleo 
en una procesadora de alimentos, 
desde el mes de marzo debido a la 
contingencia sanitaria.

“Esta situación provocó 
complicaciones económicas en mi 
familia y sólo nos quedaba un poco 
de dinero para comer, pero llegó 
este programa y nos cae muy bien 
para la familia más que nada, gracias 
a su apoyo tendré la seguridad de 
que podré darles comida con este 
incentivo económico que nos brinda 
el Gobierno del estado a través de 
este trabajo comunitario”, indicó.

Vila Dosal refrendó su compromiso 
con los ciudadanos que más lo 
necesitan y que han resultado 
mayormente afectados por la 
contingencia sanitaria y el paso de 
“Amanda” y “Cristóbal”, “el objetivo 
es que nosotros los apoyamos y 
ustedes al mismo tiempo apoyan a su 
comunidad”.

Cabe destacar que, a través del 
Programa Emergente de Apoyo 
Comunitario, los pobladores de 
Kinchil están dando un nuevo rostro 
al quiosco y a la iglesia del “Cristo de 
las Ampollas” de esta comunidad, por 
lo que los habitantes agradecieron 
al Gobernador por promover este 
esfuerzo en conjunto, sociedad 
y Gobierno, que favorece a la 
comunidad.

Asimismo, Vila Dosal continuó con la 
distribución de los apoyos emergentes 
del Fonden que consisten en 14,000 
paquetes alimentarios, 43,818 piezas 
de láminas de zinc, 56,000 cobertores, 

14,000 kits de limpieza y 14,000 de 
aseo personal, 133,651 paquetes de 
toallas sanitarias, 97,663 pañales 
desechables para bebé, 32,834 
pañales para adulto y 448,000 litros 
de agua. Éstos benefician a 271,810 
habitantes de los 38 municipios en 
los que se realizó la Declaratoria de 
Emergencia.

Además, Vila Dosal siguió con la 
entrega de 27,000 impermeables, 
58,424 costales, 27,000 pares de 
botas, 1,000 palas, 1,000 picos, 1,000 
carretillas y 1,000 machetes para 
uso en las áreas de Protección Civil 
en las localidades donde se realizó 
la Declaratoria de Emergencia como 
parte de los apoyos gestionados ante 
el Fonden.

Posteriormente, en el municipio de 
Tetiz y Ucú, supervisó las tareas 
de limpieza de alcantarillas, 
desinfección, descacharrización, 
deshierbo de áreas verdes, pintura 
de guarniciones, lechado de árboles y 
mejoramiento en general de espacios 
públicos que mujeres y hombres 
realizan en favor de sus comunidades 
y que representará para ellos una 
ayuda económica para recuperarse 
tras el paso de estos fenómenos 
naturales.

En Tetiz, Andrea Leticia Couoh Ek, 
mientras deshierbaba el parque 

principal, agradeció por crear estos 
empleos temporales que les brindan 
un respaldo económico. “Gobernador, 
este apoyo me cayó muy bien porque 
actualmente no tengo trabajo y esto 
me ayuda para llevar el sustento a mi 
casa”, compartió.

La mujer agregó que los habitantes 
están comprometidos con realizar 
de la mejor forma estas tareas para 
mantener limpia su comunidad, 
“desde temprano que salimos a las 
calles, yo les digo a mis compañeras 
que si ya tenemos esta oportunidad 
hay que responder y hacerlo bien 
porque también nos favorece” le 
indicó al Gobernador.

Durante el diálogo con los pobladores 
de Kinchil, Tetiz y Ucú, Vila Dosal 
reconoció el compromiso que los 
trabajadores han demostrado con su 
comunidad y refrendó que continúa 
trabajando “para que los yucatecos 
salgamos adelante de esta situación 
y dándole prioridad a quienes más lo 
necesitan sin distinción de colores o 
partidos”.

Acompañaron al Gobernador en 
esta gira de trabajo, el titular de 
la Secretaría de Desarrollo Social 
(Sedesol) del estado, Roger Torres 
Peniche y los alcaldes de Kinchil, 
Carlos Valentín Pech Dzib; de Tetiz, 
Catarino Poot Tinal y de Ucú, Gaspar 
Ariel Pinto Ojeda.

DURANTE SU RECORRIDO POR ESTAS POBLACIONES, VILA 
DOSAL SUPERVISÓ LA DISTRIBUCIÓN DE MILES DE APOYOS 
EMERGENTES DEL FONDO NACIONAL DE DESASTRES 
NATURALES (FONDEN) A LAS FAMILIAS AFECTADAS POR EL 
PASO DE “AMANDA” Y “CRISTÓBAL”.
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El gobernador Carlos Miguel Aysa González Treinta entregó nuevos 
monitores de signos vitales de vanguardia tecnológica para las áreas 
de cuidados intensivos de los hospitales Dr. Javier Buenfil Osorio, Dr. 

Manuel Campos y Dra. María del Socorro Quiroga Aguilar, con lo que se 
refuerza la atención médica de pacientes en estado crítico por COVID-19.

Recientemente, Aysa González hizo entrega al sistema hospitalario del 
estado de 30 ventiladores volumétricos que son de suma importancia para 
el tratamiento de personas que no son capaces de respirar por su propia 
cuenta o tienen dificultad para ello.

GOBIERNO DE CAMPECHE 
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Aysa González refuerza atención 
para pacientes críticos por COVID-19

EL GOBERNADOR CARLOS MIGUEL AYSA GONZÁLEZ 
MANTIENE LA ATENCIÓN Y MONITOREO DE LOS 
ENFERMOS DE COVID-19.
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Junto a los secretarios general de 
Gobierno, Pedro Armentía López y de 
Salud, José Luis González Pinzón, el 
mandatario entregó cinco monitores 
de signos vitales -marca Philips 
modelo Goldway G40E- al hospital 
general de especialidades Dr. Javier 
Buenfil Osorio; 15 para el Dr. Manuel 
Campos y 10 para el de Ciudad del 
Carmen, Dra. María del Socorro 
Quiroga Aguilar.

Los monitores tienen la capacidad de 
medir durante 24 horas la frecuencia 
cardiaca del paciente, la saturación 
de oxígeno y la presión arterial; 
además cuenta con una batería de 
respaldo para que en caso de una 
falla eléctrica pueda funcionar por 
más de tres horas.

En el acto que se llevó a cabo en el 
Salón de Secretarios de la Secretaría 
de Salud, también estuvieron 
presentes el director del hospital 
general de especialidades, Eduardo 
R. de la Gala Guerrero y el subdirector 
del Dr. Manuel Campos, José Carrillo 
Díaz.

“Conoce tu estado” impulsará la 
reactivación turística

Por otra parte, y atendiendo a las 
instrucciones del Gobernador del 
Estado, Carlos Miguel Aysa González, 
fue diseñada la estrategia “Conoce tu 
Estado”, para impulsar la reactivación 
del sector turístico y la amplia oferta 
de atractivos y sitios de interés con 
los que cuenta nuestra entidad.

El titular de la Secretaría de Turismo 
(SECTUR) Jorge Manos Esparragoza, 
reconoció el apoyo del sector 
empresarial al sumarse a esta 
propuesta con ofertas en hoteles 
de tres por dos noches, así como 
descuentos en restaurantes y las 
operadoras de viajes del 15 al 20 por 
ciento en servicios de traslado y guía 
de turistas.

Consideró que, al momento de 
reanudarse la actividad, el primer 
sector en viajar será el turismo local, 
posteriormente el regional, nacional 
e internacional; dado que la situación 
actual de la pandemia, hace que el 
reinicio de las actividades turísticas 
tenga que ser paulatino.
Por ello con el referido programa 
“Conoce tu Estado” el objetivo 
es fomentar que el gasto de los 
campechanos sea aprovechado 
para fortalecer al propio Estado, 
propiciando, por ejemplo, que las 
personas de Calkiní puedan visitar 
Calakmul y así sucesivamente 
promover el interés por los otros 
municipios.

Destacó que este programa es 
un trabajo coordinado entre las 
autoridades municipales, estatales 
y los prestadores de servicios y que, 
si bien en estos momentos debemos 
ser responsables, quedarnos en casa 
y priorizar la salud, en cuanto sea 
posible y estemos listos, invitaremos 
a todos los campechanos a que hagan 
turismo en nuestro propio Estado.

“CONOCE TU ESTADO”, 
ESTRATEGIA DISEÑADA 

PARA IMPULSAR LA 
REACTIVACIÓN DEL SECTOR 

TURÍSTICO Y LA AMPLIA 
OFERTA DE ATRACTIVOS 

Y SITIOS DE INTERÉS 
CON LOS QUE CUENTA 

CAMPECHE.
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El gobernador Carlos Joaquín expresó 
que el distintivo Blue Flag que 
mantienen las playas del Caribe 

Mexicano tiene una doble satisfacción en 
momentos en los que el mundo atraviesa la 
pandemia del coronavirus, lo cual obligó a 
modificar nuestra forma de vida y a pensar 
en la necesidad de cuidarnos más para 
construir juntos un futuro mejor.

La distinción Blue Flag, dijo, es una muestra 
de confianza y un distintivo importante 
para las playas, marinas y embarcaciones 
que cumplen con requisitos de educación 
ambiental, calidad de agua, seguridad, así 
como gestión y manejo ambiental.

En el marco del izamiento de banderas Blue 
Flag en Playa Linda, ubicada en la zona 
hotelera de Cancún, Carlos Joaquín subrayó 
que las banderas azules que se han otorgado 
a las playas de Cancún permiten brindar a 
los turistas la confiabilidad en las playas y 
permiten al Caribe Mexicano permanecer 
como uno de los destinos turísticos más 
importantes del mundo.

“Sabemos que de esas maravillas vivimos 
y habremos de cuidarlas para que sean 
perdurables, por lo que somos estrictos en la 
aplicación de la regulación”, expresó.

Durante la ceremonia que se realizó en el 
muelle de Playa Linda se izaron de manera 
virtual las banderas en las playas que 
cumplieron con la acreditación de 33 criterios 
Blue Flag: El Niño, Las Perlas, Chac Mool, 
Marlin, Ballenas, Delfines y Coral, así como 
en los hoteles Fiesta Americana Condesa, 
Live Aqua e Iberostar.

Al evento asistieron la presidenta municipal 
de Benito Juárez Mara Lezama Espinosa, el 
director ejecutivo de la Fundación Europea 
de la Educación Ambiental (FEE) Joaquín Días 
Ríos, el director general de Cancún Sailing 
Reynaldo Breton, el encargado de despacho 
de la delegación de FONATUR en Quintana 
Roo Raúl Bermúdez Arreola, el contralmirante 
y comandante de la Quinta Brigada de 
Infantería de Marina José Francisco Estrada 
Hernández y el director municipal de la Zona 
Federal Marítimo Terrestre en Benito Juárez 
(ZOFEMAT) Vagner Elbiorn Vega.

GOBIERNO DE QUINTANA ROO 
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Banderas Blue Flag en el Caribe 
Mexicano brindan confiabilidad 

a los turistas: Carlos Joaquín

BENITO JUÁREZ 
ES EL PRIMER 

LUGAR NACIONAL 
EN SITIOS CON 

ESTE DISTINTIVO 
Y EL PRIMER 

LUGAR A NIVEL 
INTERNACIONAL EN 

EMBARCACIONES 
CON ESE 

RECONOCIMIENTO.
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INFORMACIÓN 

El presidente nacional del Partido Acción 
Nacional, Marko Cortés Mendoza, sostuvo 
una reunión de trabajo virtual con panistas de 

Yucatán a quienes exhortó a trabajar fuertemente 
para que en el 2021 se redireccione a nivel nacional 
las políticas social, económica y de seguridad en 
México, lo que permitirá recuperar la senda del 
crecimiento, desarrollo y creación de empleos, así 
como también abatir la delincuencia.

“Yucatán, así como también todos los gobiernos 
emanados del PAN, son un ejemplo nacional por todo 
el trabajo que se está haciendo para hacer frente a 
situaciones de emergencia como el COVID19, pero 
también por cómo se están conduciendo a favor de 
la vida humana y de la protección de las personas” 
indicó el dirigente nacional.

Ante la presencia de militantes y simpatizantes 
conectados vía zoom desde varias partes del estado, 
Asís Cano Cetina, presidente de Comité Directivo 
Estatal del PAN, agradeció a Cortés Mendoza su 
participación en “este ejercicio inédito orillado por 
las circunstancias actuales, pero que muestran a la 
sociedad que sabemos adaptarnos a cualquier tipo 
de situación”.

“Acciones como la que desarrollamos con este tipo 
de eventos -reunión virtual- nos permiten también 
estar cerca de la militancia, de escucharlos, pero 
también de continuar con nuestras acciones. El PAN 
en Yucatán está activo, alza la voz donde tiene que 
hacerlo y es un gobierno responsable que apoya a 
la población en los momentos más difíciles”, apuntó.

En su intervención, Cortés Mendoza también señaló que “es 
falso lo que aseguró el Presidente de la República de que 
íbamos muy bien antes de la pandemia, porque en México ya 
había recesión, ya habían desmantelado el Seguro Popular y 
las cosas no estaban bien”.

Apuntó que hoy día “hay más secuestros, robo, extorsión y 
continúan incrementándose”.El Presidente, dijo, salió a dar un 
mensaje como si tuviéramos algo que festejar y dijo que iba a 
ser garante para que las elecciones fueran equitativas, pero 
ésta es una visión retrógrada como la de la época de Emilio 

Chuayffet, porque se le olvida que ya hay 
un INE y un tribunal que se encarga de ello.

“El Presidente se tiene que enfocar en 
gobernar, él es jefe de Estado no jefe 
político”, añadió.

Finalmente, pidió a los panistas de Yucatán 
cerrar filas rumbo a la elección de 2021, 
para obtener la mayoría en la Cámara de 
Diputados a fin de reorientar la política 
económica y reconducir la social y de 
seguridad.

Además, felicitó a los gobiernos de Yucatán 
de Mauricio Vila y de Renán Barrera 

en Mérida, por ser de los mejor calificados en todas las 
mediciones, tanto por su desempeño como en su manera de 
enfrentar la pandemia, con medidas sanitarias adecuadas y 
económicas, a través del apoyo al sector productivo y en el 
pago de energía eléctrica.

“Si con Peña Nieto estábamos mal, con López Obrador  
estamos peor que nunca”, finalizó.

El último bloque de la reunión consistió en que las y los 
participantes tuvieron la oportunidad de intercambiar puntos 
de vista y preguntar directamente al dirigente nacional sobre 
el acontecer del PAN, el país y Yucatán.

Se necesita nuevo rumbo en el 
país para recuperar el crecimiento 

y el desarrollo
Especial / La Revista 

EL PRESIDENTE 
NACIONAL DEL 
PAN, MARKO 
CORTÉS MENDOZA 
SOSTUVO UNA 
REUNIÓN DE 
TRABAJO VIRTUAL 
CON PANISTAS DE 
YUCATÁN.

“Si con Peña Nieto estábamos 
mal, con López Obrador  
estamos peor que nunca”
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El Autor

Álvaro es un oficinista con 
un trabajo mediocre. Vive 
entre los papeles de una 

notaría,  mientras a su lado 
uno de sus compañeros busca 
ser tan amigable que termina 
por causar molestia, escozor, 
irritabilidad. Además su esposa, 
Amanda, comienza a adquirir 
reconocimiento como escritora 
de un best seller no solamente 
en Sevilla, su lugar de residencia, 
sino en el resto de España y eso 
es algo que él simplemente no 
puede soportar. La mujer terminará 
harta de la frágil masculinidad de 
su marido y le engañará con uno 
de sus promotores para después 
abandonarle y quedarse hasta con 
su querido perro. Álvaro se mudará 
a un edificio, a un departamento 
el cual adaptará para finalmente 
lograr su sueño: hacer literatura. 
Porque a diferencia de su ex pareja, 
los delirios de grandeza del pequeño 
abogado son los de trascender en 
el mundo de las letras. El problema 
es que su imaginación es limitada y 
su capacidad narrativa inexistente. 
Asiste regularmente a un taller de 
escritura en el que su pretencioso instructor le restriega cada 
vez que puede su falta evidente falta de talento. Pero una 
ventana se abre para Álvaro con su mudanza: Los personajes 
de su edificio son atractivos en términos novelescos: una 
portera con serias necesidades emocionales producidas por 
la soledad y el abandono, una pareja de migrantes mexicanos 
enfrentada entre sí por problemas de índole económico y un 
viejo solitario que guarda una serie de secretos y mucho dinero 
en la caja fuerte de su apartamento. El aspirante a escritor 
comienza entonces a tratar de manipular a sus coinquilinos 
con el objetivo de dirigir sus acciones para dar origen a la obra 
que siempre añoró con escribir.

 
Es la historia de “El Autor” un intenso drama, con tintes de 
thriller, que con mucha paciencia y conocimiento del oficio 
narrativo audiovisual va a desarrollar Manuel Martín Cuenca. 
El director andaluz va a centrarse en el punto de vista del 
personaje principal para contar la historia de una obsesión 
producida por la negación cada vez más profunda de la 
realidad. Álvaro traduce su sueño por escribir una gran obra 
en la obcecación casi enfermiza de un sujeto que cada vez 
es menos consciente de sus propias limitaciones. Perderá 
cualquier tipo de empatía hacía sus semejantes quienes se 
convertirán en simples peones del tablero de su alucinada 
partida de ajedrez literario. Se irá transformando en un 
intento de manipulador, en alguien que sin pudor alguno 

usará a sus vecinos para ir dando 
vuelo a un relato en el que va a ir 
vertiendo párrafos sustentados en 
los giros dramáticos que él mismo 
va urdiendo a través de una serie 
mentiras pensadas para conseguir 
sus fines. La película se convierte 
en un intenso y provocador relato 
sobre los complejos de inferioridad 
y los delirios de grandeza que 
surgen a partir de una personalidad 
rota por ambos conceptos. La 
lasitud mental y emocional de un 
tipo que no entiende que fracasará 
en su intento simplemente porque 
carece de todas las herramientas 
para alcanzar un sueño que en 
realidad tiene tintes de pesadilla.

Para desarrollar un personaje tan 
complejo como Álvaro, Martín 
Cuenca va a recurrir al enorme 
talento de Javier Gutiérrez. El 
histrión se meterá completamente 
en la psicología de su personaje 
y pondrá al servicio del mismo 
todas sus gigantescas capacidades 
actorales. Gutiérrez construye 
a un antihéroe patético que se 
va entrometiendo en las vidas 

de quienes le rodean, espiando, generando situaciones 
forzadas para encontrarse con ellos y aprovechándose de las 
debilidades emocionales que poseen al mismo tiempo que irá 
acrecentado la nublada visión que tiene de si mismo, la cual 
producida por una completa falta de una voz propia que pueda 
contar al mundo de una manera única, particular, de esa forma 
que tienen los auténticos autores de volcar su imaginación 
y atrapar con las letras a sus lectores. La interpretación de 
Javier Gutiérrez es valerosa, no duda en ningún momento en 
convertirse en el insignificante hombrecito cuyas quimeras le 
consumirán de manera irremediable. 

El Autor es un poderoso relato sobre un hombre perdido en el 
desconocimiento de sus fronteras personales, aquellas que 
deberían marcarle rutas distintas a las del oficio de narrar 
ficciones a través de las palabras. Es a su vez la historia de 
ese grupo de personajes con los que se cruzará de manera 
fortuita y cuyas vidas colisionarán directamente con las de 
quien azarosamente les ha elegido para ser los protagonistas 
de una obra mediocre y destinada a no publicarse nunca. Es 
el relato de un sujeto que ha perdido el control que cree tener 
sobre su destino y al cual la vida terminará por espetarle, con 
mucha saña, la inevitable verdad que sus propios demonios 
le han ocultado tras el poderoso velo de la parvedad que 
despide su insulsa y cada vez más pequeña personalidad. 

La película está disponible en Netflix. 

EN LA PANTALLA EN LA PANTALLA 
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Como uno de los esquemas 
emergentes de la Secretaría de 
la Cultura y las Artes (Sedeculta) 

para promover la reactivación 
económica y respaldar a la comunidad 
creativa, se abre la convocatoria para 
integrar el grupo de talleristas de las 
Casas de la Cultura, impulsadas por el 
Gobierno del Estado para llevar estos 
bienes a todo el territorio.

A través del programa Cultura para 
Todos, la dependencia seleccionará a 
44 instructores, dos tutores de alguna 
disciplina artística o cultural por cada 
municipio que cuente con este tipo de 
espacios, quienes recibirán un pago 
mensual de cinco mil 700 pesos, con 
impuestos incluidos, por 20 horas 
de clase mensuales que serán de 
septiembre a diciembre del 2020.

En caso de no poder iniciar con los 
cursos de manera presencial por 
indicaciones de las autoridades 
sanitarias, de acuerdo con el 
semáforo epidemiológico del estado; 
se organizarán estrategias que 
permitan continuar con el proyecto, 
según las posibilidades de cada 
centro cultural.

Mediante esta estrategia, la 
Sedeculta apoya al gremio artístico 
de la entidad, dándole un incentivo 
económico, a la vez que cumple con 
el compromiso del Gobernador de 
descentralizar la cultura hacia el 
interior del estado, garantizando así 
el acceso universal a ella.

Este proyecto arrancará en las 
demarcaciones de Celestún, Cenotillo, 
Dzidzantún, Dzilam de Bravo y 
González, Espita, Maní, Mocochá, 
Muna, Oxkutzkab, Panabá, Peto, 
Progreso, San Felipe, Sucilá, Tahdziú, 
Ticul, Tizimín, Tunkás, Tzucacab, 
Umán y Valladolid.

Las o los interesados deberán 
ser mayores de edad y residentes 

de los municipios señalados, con 
conocimientos y experiencia que 
deberán demostrar mediante una 
semblanza curricular; también, 
se les pedirá que presenten un 
anteproyecto de taller para la Casa a 
la cual apliquen.

Sus solicitudes tendrán que incluir 
copias de sus actas de nacimiento, 
identificación oficial vigente y Clave 
Única de Registro de Población 
(CURP), así como comprobante de 
domicilio fiscal, Registro Federal de 
Contribuyentes (RFC) y la carátula del 
estado de cuenta bancaria donde se 
les realizará los depósitos, todo en 
formato PDF.

La recepción de documentos será 
hasta el miércoles 22 de julio, antes 
de las 15:00 horas, en el correo 
culturaparatodos.yucatan@gmail.
com, y se publicará los resultados el 
miércoles 29 de julio, en el sitio de 
Internet www.cultura.yucatan.gob.
mx.

En caso de ser elegidos, deberán 
entregar, a más tardar el miércoles 
19 de agosto, su alta en el padrón de 
proveedores del Gobierno del Estado, 
para lo cual es fundamental contar con 
una “Opinión positiva de cumplimento 
de obligaciones”, emitida por el 
Servicio de Administración Tributaria 
(SAT).

Cabe agregar que el comité de 
selección tomará en cuenta la 
residencia en el municipio o cercanía 
del mismo, el cumplimiento en 
la presentación de los requisitos 
legales, la experiencia en la práctica, 
las enseñanzas en relación con los 
contenidos del taller y la propuesta 
para responder a las necesidades de 
la comunidad.

Las bases completas están a 
disposición en el sitio virtual de la 
Sedeculta, así como en sus perfiles 
de redes sociales, facebook.com/
sedeculta, twitter.com/sedecultayuc 
e instagram.com/sedeculta.

CULTURA 

Programa “Cultura para Todos” 
ayudará a la reactivación económica 

en los municipios
Especial / La Revista 
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